

Lettre du P. Julien Binneteau, de la Compagnie  
de Jésus, à un Père de la même Compagnie.

Du Pays des Illinois [Janvier] 1699

**M**ON RÉVÉREND PÈRE  
Pax Christi

Dieu continue d'estre icy fery, malgré les oppositions du démon, qui fuscite des gens tout à fait ennemis du Christianisme: nous les nommons icy Jongleurs. Ils font en public cent mommeries pleines d'impieté et ils parlent à des peaux de bêtes, à des oifeaux morts, comme à des divinités; ils prétendent que les herbes médicinales sont des dieux de qui ils tiennent la vie, et qu'il n'en faut point adorer d'autres; ils chantent tous les jours des chanfons en l'honneur de leurs petits manitous, comme ils les appellent: ils s'emporent contre nostre religion et contre les missionnaires. Où est le Dieu, disent ils, dont nous parlent ces robes noires? Que nous donne-t-il, pour les aller entendre? Où sont les festins qu'ils nous font? car mon révérend Père, c'est par les festins que le parti du démon se foutient icy.

Quoique ces fortes de gens là paroissent fort éloignés d'embrasser le christianisme, plusieurs d'entre eux ne laissent pas cependant de respecter ou de craindre nos mystères et de faire bon visage aux missionnaires: il y en a mesme peu dont les enfants ne viennent à la chapelle; plusieurs les y envoient et quelque motif